

EL SANTUARIANO

MAYO 28 DE 1939.

NUMERO 172



NUESTRA SEÑORA DE LOURDES

Venid tísicos, mancos, sordo-mudos, parálíticos, ciegos...No hay dolencia que, burlando del mèlico la ciencia, a la virtud oponga, del agua milagrosa resistencia, cuando de Dios la gracia lo disponga. Y cien y cien milagros noche y día el portento renuevan admirable, y el manantial de amor, inagotable, proclaman la grandeza de María. Y cien pueblos se postran en la gruta, implorando de lo alto los favores, y con ardientes cirios y con flores, la devoción tributa, obsequios cariñosos a porfía, a la que todos dicen, es MARIA!

Un gramo de cuajo "LA RETORTA"
cuaja más de cien litros de leche tibia.
-Fuertza siempre igual-



I.C.

Contribuya Ud.

a la construcción del
nuevo Hospital de San
Juan de Dios.

“El Santuariano”

Periódico de amena y sa-
na lectura. Circula pro-
fusamente.

Anuncie en él. - Suscríbese.

EL SANTUARIANO

Periódico mensual, Órgano de la Sociedad de Mejoras Públicas

Director: EUSEBIO M. GOMEZ R.

Redactor: FILEMON DE J. GOMEZ

Admor: Dr. SIGIFREDO GOMEZ

Año XVIII

El Santuario, mayo 28 de 1939.

Número 172

NOTA EDITORIAL

- PREGUNTAMOS -

No hacemos, como es nuestro deseo, ningún comentario en esta nota editorial, porque el Oriente de Antioquia está reducido a la condición de paria. Nuestra voz, aunque sea la voz de la verdad y de la justicia, es voz que se pierde en el desierto. No comentamos, pero sí formulamos algunas interrogaciones, que puede contestarlas el que a bien tenga: ¿Por qué el año pasado no quiso la Asamblea Departamental asociarse a las festividades del primer centenario del Santuario? ¿Por qué la Asamblea de este año negó en primer debate un justísimo auxilio al abnegado municipio de Granada? ¿Por qué no se ha construido la Carretera Marinilla-Peñol, decretada desde 1.913? ¿Por qué no se ha que-

rido construir vías de penetración a las exúberas tierras de San Rafael, San Carlos, San Luis y Aquitania? ¿Por qué curiosa en la Asamblea un proyecto por el cual se rebajan los auxilios a muchos colegios de Oriente, con especialidad al de María Auxiliadora de esta ciudad? ¿Por qué los diputados conservadores excluyeron al Oriente en la elección de senadores? ¿Por qué los mismos diputados arrojaron del Tribunal al único oriental que había, al Dr. Jesús A. Hoyos, magistrado pulcro e incorruptible, espécimen de una raza idealista que ha sabido triunfar en las lides del espíritu, y que si acaso tiene algún defecto — ¡hermoso defecto! — es su bonhomía? ¿Por qué estos honorables, para su-

brayar la agresión, no quisieron ternar a ninguno de los muchos jurisconsultos que honrarían el Tribunal y que son gloria de Oriente? ¿No merecían este honor, togados del prestigio de Valerio Ramírez, Juan M. Arbeláez, Norberto Ossa, José Miguel Jiménez, Pablo E. Hoyos, Eduardo Serna, Pedro Claver Gómez, Jesús M. Arias, Luis E. Hoyos, Francisco L. Jiménez, J. Emilio Duque, José Gallo, Rafael Ramírez, Clímaco Gómez, y cien más que son honra del foro? ¿Por qué a estos honorables no les plugo ternar para las fiscalías a ningún hijo de Oriente?

Que absuelva estas preguntas el que a bien tenga. El Oriente antioqueño las contestará el DIA DE SU IRA.

Nuestro Centenario

Para "EL SANTUARIANO"

Los pueblos, en su carácter de entidades sociales y jurídicas, como los hombres que los forman, suelen conmemorar y celebrar de tarde en tarde la fecha del surgimiento independiente en el concierto de las entidades de derecho público.

El Estado, que por gracia de un tratamiento internacional, de una guerra emancipadora u otra causa cualquiera, logra adquirir personería de vida independiente en el gran conjunto de las naciones libres y codearse con éstas en la igualdad de derechos internos y externos, consagra esa fecha como clásica y sagrada para celebrarla alborozado, no a largos intervalos, sino año por año, para

que se grave con entusiasmo y fervor en la mente y el corazón de los ciudadanos que así van formando el sentimiento y concepto de la patria, hasta hacer de esta un culto indefectible.

Por eso nuestra patria conmemora con júbilo de gloria el 20 de julio de cada año, porque en esa fecha se dió el grito más recio de independencia ante la arenga augusta y milagrosa de José Acevedo y Gómez, el tribuno inmortal y celebrado en 1.810, cuya arrogancia se ostenta en bustos y estatuas que perpetúan y engrandecen su memoria.

Por eso celebramos con igual o mayor entusiasmo el 7 de agosto, porque en esa fecha nuestras ar-

mas invencibles libraron la batalla decisiva que selló la libertad y nos entregó definitivamente una patria propia y soberana.

Todos los que hoy nos enfrentamos en lucha abierta con la vida, pasamos por escuelas y colegios y evocamos con nostalgia aquellos días de alborozo y alegría en que entonábamos himnos patrióticos, recitábamos arengas bélicas, hacíamos simulacros de batallas etc., para conmemorar y celebrar aquellas fechas gloriosas, que por eso se gravaron con caracteres indelebiles en la mente y a cada año las siente el corazón como instintivamente.

Si del Estado descendemos a cada uno de los municipios que lo forman, éstos hacen otro tanto para conmemorar y celebrar la fecha en que una Asamblea, el Congreso o el Gobierno les decretó vida independiente para gobernar-

se y obrar por sí como hombres de mayor edad, o también para conmemorar aquel día remoto, casi perdido en la noche de los tiempos idos, en que arrojados varones como viajeros en busca de aventuras, se detuvieron a levantar cuatro tiendas que fueron la piedra básica de una fundación que al correr de años y de siglos se convirtió en metrópoli.

Esas fiestas se celebran generalmente a largas etapas, proporcionales a la duración indefinida de los pueblos, empezando por conmemorar el cuarto de siglo, el medio siglo y el siglo entero, con aquello que sabemos nominar bodas de plata, de oro y de diamante; y de allí continúan, siglo por siglo, celebrando fiestas centenarias; o de igual manera podemos obrar los hombres de corta vida natural, que si no conmemoramos nuestro natalicio de año en año, al menos lo hacemos cada lustro, donde existe esta costumbre como cosa ineludible.

Bogotá, la vieja ciudad del águila negra y de los escudos reales, ha celebrado en repetidas veces esas fechas centenarias con pompa y majestad insuperadas. Otro tanto ha hecho Medellín, «La Ciudad blanca de América» como alguien la llamara por la claridad y alegría que allí imperan, por el cielo sin nubes que la circunda, por las cascadas de blanca espuma que florecen en sus contornos. Barranquilla, la ciudad pujante en el comercio y en la industria, la perla de la costa Atlántica; Cartagena, la heroica, la de los claros y gloriosos varones, la de las murallas invictas; Cali, la señora del Valle, portento de riquezas económicas e históricas, todas y cada una de las capitales de nuestros Departamentos y demás ciudades importantes y ricas han celebrado centenarios pomposos e inaugurado en ellos obras de avance cultural y de progreso asombroso que las va catalogando como centros poderosos.

También los municipios humildes y pobres que han ido coronando aquellas fechas, las celebran a su modo y posibilidad, pero las celebran. En todo aquello en que entran como factores no sólo la educación y la cultura, sino el aspecto económico, se encuentra éste como valla resistible que difícilmente vencemos y que nos hace aplazar la obra o resignarnos a no darle el esplendor exterior que deseamos; eso ocurre tanto en la vida privada o gobierno individual de los hombres como en la social y de las entidades públicas, porque la capacidad económica de éstas de-

Don Nazario Moreno

No encontramos los términos precisos para expresar el sentimiento y exteriorizar la profunda angustia que embarga nuestra alma. Don Nazario Moreno ha muerto! Se ha extinguido para siempre esta preciosa existencia consagrada durante el curso de dilatados días a la práctica de las más bellas virtudes y al ejercicio del bien en sus más nobles manifestaciones.

La vida de este excelso varón se relievra con caracteres inconfundibles. Alma diáfana como un cristal. Corazón magnánimo, alivió muchos dolores y curó heridas lacerantes. Austero, de costumbres severas, rigidamente ceñidas a la más estricta moral, honradez acrisolada, probidad catoriana, en Don Nazario conluyeron éstos y muchos otros atributos que esmaltaron y dieron brillo a su personalidad.

Descendiente de hidalgos perteneció a una distinguidísima familia que ha sido decoro, ornato y orgullo del oriente antioqueño. Gobernantes, magistrados, políticos, patricios y varones de talla consular, enmarcan el cuadro de esta familia privilegiada. Pero más que de los títulos y blasones nobiliarios se ufano Don Nazario de sus arraigadas creencias religiosas, razón y sér de su vida, medula y nervio de todos sus anhelos y aspiraciones. Díjérase que en la práctica de las virtudes cristianas, encontraba el sosiego y la paz interior. Fue un convencido y al triunfo de sus ideales religiosos y de la buena causa propendió con una tenacidad, decisión y empeño ejemplares. Su vida rútila, grávida de episodios que revelan su entereza de alma, y la conformidad con que ajustó sus actos a las diversas circunstancias, difíciles muchas veces, a que hubo de enfrentarse a través de su prolongada existencia, son paradigma y ejemplo.

Ciudadano intachable, caballero en toda la extensión del vocablo, cumplido patriota, todas sus actuaciones estaban subrayadas por el más perfecto decoro. En la judicatura, a que se dedicó por algún tiempo, en el comercio y en los cuerpos directivos de su partido, en donde cooperó con las luces de su inteligencia, tacto, discreción y prudencia, se advierte su honradez acabada, su patriotismo sin ejemplo y un amor y entusiasmo poco comunes, puestos desinteresadamente al servicio de las empresas que se le confiaban.

La fortuna quiso vincular mucha parte de nuestra vida a las actividades de Don Nazario Moreno. En el cotidiano ajeteo aprendimos de él saludables lecciones y conservamos de su existencia recuerdos perdurables. Sus sabios consejos los conservamos con delectación avara, nos han servido y nos servirán en todas nuestras determinaciones. He aquí por qué la desaparición de este gran señor es para nosotros singularmente dolorosa y por qué la intensidad de nuestra pena puede apenas medirse con la extensión de nuestra gratitud y reconocimiento. Seguimos, paso a paso, en los últimos tiempos, la vida de este eximio varón, fuimos decididos admiradores de sus claras virtudes y a su memoria hemos de acudir en horas de vacilación y desfallecimiento.

Con Don Nazario Moreno desaparece uno de los representantes más genuinos de la raza oriental. Quieran las generaciones actuales encaminar sus pasos por las huellas que nos deja este patricio, si es que todavía alientan almas nobles, capaces de detener la marcha hacia el abismo, adonde en carrera vertiginosa se orienta ahora la humanidad frívola e insensata.

Con el corazón oprimido, decimos adiós a este noble y gallardo amigo. A su tumba iremos periódicamente a renovarle nuestra adhesión y a fortalecer el alma y el espíritu con el recuerdo de sus virtudes.

FRANCISCO GOMEZ GIRALDO

pende de la de aquéllas.

La desigualdad económica de los individuos, se verifica también en los pueblos que ellos forman, por fuerza de la naturaleza; y así como al hombre pobre, que por cierta cultura o elegancia quiere conmemorar su natalicio o cualquier grato acontecimiento familiar, se resigna a consagrarse ese día con los suyos, a departir amistosamente y evocar algunas expansiones del pasado, comentar algo del presente y proyectar para el futuro, de la misma manera deben obrar los pueblos pobres al celebrar sus fiestas centenarias, que por ningún motivo deben dejar en silencio.

El Santuario, nuestro municipio de los caros afectos, esta tierra de ensueños y de amores que meció nuestras cunas, esta Parroquia de bellas virtudes que modeló nuestro espíritu y formó el

corazón de sus hijos, va a celebrar su primer centenario de vida municipal, que debió celebrarlo desde 1.938.

J. M. ARIAS.

(Continuará).

La Madre

—Qué es la Madre?

—Estrella de primera magnitud que ilumina la senda de sus hijos en el rudo batallar de la vida, es la plasmadora de los futuros defensores de la Religión y de la Patria.

Es la reina del hogar en el que desempeña el ministerio de gobierno y de hacienda y, si en los reinos hubiera el ministerio de la paz, también la madre lo desempeñaría.

Madre! nombre más dulce que

la miel y al sólo pronunciar su nombre palpita el corazón. La madre es fuente de amor y de ternura; por sus hijos sufre desde su concepción hasta más allá de la tumba.

La Madre se desvela siempre por sus hijos, por crueles, por ingratos que estos sean.

Se cuenta de un hijo infame que por darle gusto a su amante, mató a su madre, le arrancó el corazón y se lo llevó a la pérfida; en el camino tropezó y cayó a tierra. El corazón de la madre exclamó: Te has hecho daño hijo mío?».

La Madre es como el pélicano que muere por alimentar a sus hijos.

Nace el niño y la Madre cuida de que se le abrigue, se le alimente y se le bautice; comienza a balbucir sus primeras palabras ¡qué alegría!; a dar sus primeros pasos, qué contento, qué de palabras de animación: mi lindo!, mi rey! mi encanto! mi amor!....

La Madre quiere que su hijo conozca a Dios? Le muestra las bellezas de la creación; le enseña que todo eso es obra de su Creador; le indica que Dios es Uno y Trino y que la segunda persona se hizo hombre por nuestro amor, y por nuestra salvación murió en la cruz; que se quedó en la Sagrada Eucaristía para ser nuestro compañero y alimento; que hay premio para los buenos y castigo para los malos.

Llega el feliz momento de su primera comunión? La Madre lo prepara debidamente y cuando llega el feliz instante le junta sus manecitas, lo pone en actitud reverente, y cuando recibe al Dios tres veces santo, ella lo estrecha a su regazo ansiosa de oír como el discípulo amado, las palpitaciones del Corazón Divino al tomar posesión de una alma inocente y pura.

La Madre es plasmadora de patriotas; díganlo las espartanas: Cornelia, romana, y en los fastos de la historia eclesiástica, Felicitas, la heroína ocho veces mártir, y en nuestra historia patria, doña Simona Duque de Alzate y la santuariana doña Rosalía Gómez de Ramírez.

Quién es el modelo de las Madres? La Santísima Virgen, la Reina del cielo, la que es más hermosa que la luna y más resplandeciente que el sol, la *toda pulcra*, toda hermosa como la llama el Cantar de los Cantares.

«Es María el astro hermoso y rutilante que esparce doquiera su fulgor; es el lirio purísimo y fragante, el más esbelto del jardín de Dios».

María es fuente de amor y de ternura para con su hijo, desde la cuna de Belén hasta la montaña

del Gólgota. Allá oyó de los labios de su moribundo hijo aquél, sitio, sed tengo. Consideremos cuál sería el dolor de María al no poder mitigársela.

«Aquí trémulo calla mi labio, aquí yerta mi lengua enmudece, del poeta la faz palidece si pretende expresar su dolor».

Mártir del deber: eso es la madre, arca que encierra de virtud tesoros, de sus hijos es ángel tutelar. Reina, cuyo cetro es la dulzura; es su lema la ardiente caridad.

Ignacio GIRALDO R.

Amor de Madre

Hace algún tiempo, pereció un ladrón que había escapado del presidio en Baltimore, en lucha terrible con la policía, cuyos ecos llevó el cable a todas partes del mundo, y los americanos, que sólo en muy contados casos sienten por el transgresor de la ley, se conmovieron al conocer los detalles del hecho y saber que el fugitivo pudo ser rodeado por los agentes de la seguridad, a consecuencia de haber ido a visitar a su madre, a llevarle el producto de un robo, a besarla antes de irse a rodar por el mundo, y que en la Morgue, cuantos sintieron curiosidad por examinar el cadáver, pudieron ver el retrato de la anciana que había dado el sér a aquel infeliz, tatuado sobre el pecho. Ni novia, ni mujer, ni otras pasiones ocuparon aquel corazón mientras latió: su madre lo llena todo. Todas las cabezas se descubrieron los hechos criminosos se olvidaron, se borró la historia negra del presidio, y entre las cenizas de una historia criminal, surgió el amor entrañable a la madre, como cualidad bastante, como virtud suficiente a borrar los horrores de una vida de crímenes.

Víctor MUÑOZ Y RIERA

Balada en voz filial

A Helena Bonilla

Mi madre es cándida y es dulce y como el árbol solariego llena de música el patio, calla al oír la surtidor. Cuando ella canta se apaciguan mis fieles penas amorosas y se sociega el corazón.

Mi madre es leve, suave y diáfana como la estrella de la tarde, y cuando mira hacia los cielos se enciende el pálido zafir. Su voz se quiebra en blanco ritmo y el breve fuego de sus ojos baña su místico perfil.

Yo soy poeta desde niño por-

que mi madre en ese entonces al enseñarme la plegaria hizo del ruego una canción. Así, hoy discuro entre mi flauta bajo la noche en cro ardida, el puro hálito de Dios.

Antonio LLANOS.

Madre

Madre, símbolo, delicia, numen, ensueño, deidad, música, cielo, caricia, Caridad.

Vino de suave alquitara; himno, júbilo y edén; esperanza, sol y ara del Bien.

Un poema a la manera de Darío o de Espinel desgranara yo en tu era eucanto, miel.

Eres bálsamo en mis penas y cicatrizas mi herida; eres los grandes poemas de la Vida.

Nepente de la Tristeza; sabia que nos nutre y ama; del calvario la grandeza; flor y llama.

Brújula de fino acero; fuente, oasis, madrigal; yo espantaré de tu alero los lobos del Mal.

Aurelio AGUDELO CASTRILLON

Pobre Madre

Sobre su frente marchita está pintado el dolor; sus ojos vierten el llanto que brota del corazón; y une sus tristezas lamentos de las brisas al rumor. Es una madre que sufre, es una madre ¡gran Dios! que ha visto morir a su hijo, fruto de su casto amor.

Los ojos de mi Madre

Ojos, oh dulces ojos pensativos, melancólicos, grandes, melancólicos, sí, pero cargados de ternuras y dichas inefables.

Ojos que en las tinieblas de mi vida, piadosos me alumbrasteis, y hoy en mis desventuras y mis penas, me acompañáis, amantes.

Fijos dentro del alma os llevo a todas partes. A veces me miráis enternecidos, y a veces tristes, cariñosos, graves; lloráis y vuestro llanto cariñoso al hondo abismo de mis penas cae, como dorada gota de rocío sobre los mustios árboles.

No vayáis a cerraros todavía, ojos benditos, ojos de mi madre, húmedos ojos de color de cielo, profundos, adorables. No vayáis a extinguirlos; eternamente con amor miradme con la misma ternura, siempre azules y siempre melancólicos y grandes...

Vicente CASAS CASTAÑEDA

¡Madre!

Desde tu cruz caíste en el sombrío ereboso oleaje de la Muerte; tu pálida belleza rodó inerte como una flor vencida por el frío.

Y la corriente te arrastró, ¡bien mío!...ávida te arrastró...no torné a verte...que te hundiste...¡te hundiste!...hasta perderte en el silencio del Oscuro río!

¡Y oíste la vida! En la ribera, sólo, bajo un cielo infinitamente triste, como los cielos huérfanos del polo, ¡Madre!—grité—: ¡Por qué me abandonaste! ¡Era tuya la vida que me diste! Por qué en un beso no te la llevaste!

Antonio QUIJANO TORRES

OBITUARIO

—En Bogotá falleció repentinamente el distinguido artista, de prestigio nacional, Sr. D. Jesús M. Duque, hermano de nuestro amigo y favorecedor Coronel D. Francisco Duque R. a quien enviamos un cordial saludo de condolencia. El Sr. Duque fue el autor del magnífico retrato al óleo del Gral. Eusebio Gómez Duque, que adorna el salón del Concejo Municipal.

—En Cocorná murió D. Antonio Serna después de una larga y penosa enfermedad. Enviamos el más sentido pésame a su familia.

—En Armenia (C.) dejó de existir el joven Julio Euno Hoyos. Para toda su familia nuestro sincero pesar, muy especialmente para nuestro amigo D. Fernando Hoyos, hermano del extinto.

—Involuntariamente no anotamos en el número pasado la defunción de la virtuosa matrona Dña. Flora Ramírez v. de Alzate, miembro de distinguida familia de esta ciudad. Enviamos nuestro sentido pésame a su familia, particularmente a D. Emilio Salazar, compañero nuestro en la Sociedad de Mejoras Públicas y al Pbro. D. Damián Ramírez, sobrinos de la extinta.

—En el manicomio de Medellín murió la señorita Carmen Duque,

hija de los finados Raimundo Duque y Nepomucena Gómez.

—A avanzada edad dejó de existir en Medellín el prestante varón, patricio de grandes méritos y cristiano achapado a la antigua D. Marcelino Uribe Botero, a quien El Santuario estimaba y admiraba con sinceridad por la forma tan hidalga y generosa como lo trató cuando fue Gobernador del extinto Departamento de Sonsón. Este pueblo agradecido sabrá guardar con cariño la memoria del ilustre ciudadano sonsonita que ha pasado a mejor vida después de una existencia espléndida y fecunda y de dejar herederos de sus virtudes, entre los cuales se cuenta el Dr. Félix Uribe Arango, a quien enviamos nuestras expresiones de pesar, lo mismo que a su hijo político, el distinguido financista Dr. Jesús M. Marulanda.

—También dejó de existir en Medellín el virtuoso y muy venerable anciano D. Nazario Moreno, miembro de una distinguida familia del Oriente de Antioquia. El Sr. Moreno fue un hombre de excelentes condiciones morales y sociales y un servidor desinteresado y entusiasta de la causa de sus convicciones. Al enviar nuestra sentida manifestación de pesar a su familia, con especialidad a su sobrino político Dr. D. Román Gómez, nos descubrimos ante la tumba de D. Nazario, para tributarle un homenaje sincero de respeto y admiración.

—A la edad de 65 años falleció el Sr. D. Nacienceno Ramírez, quien pasó toda su vida consagrado al trabajo y a la práctica de las virtudes cristianas.

—A la edad de 75 años dejó de existir Dña. María J. Salazar v. de Montes; Teresa Giraldo de 40 años y María Josefa Duque de 45.

—También dejó de existir el Sr. D. Nacienceno Pineda, después de larga y cruel enfermedad. Damos el pésame a su familia, muy especialmente a su señora esposa Dña. Rosario Salazar de P.

—Por carta recibida de Manizales, hemos sido informados de la temprana muerte de la señori-

ta Elvira Ramírez Vargas, hija de los santuarianos D. Francisco Ramírez (Cotoño) y de Dña. María A. Vargas. La prematura muerte de la señorita Ramírez Vargas es motivo de intenso dolor para sus familiares, a los cuales les enviamos nuestra condolencia.

Correspondencia

D. Luis E. Gómez G.—Cocorná.—Recibimos su valioso contingente para el sostenimiento de «El Santuariano». No es la primera vez que nos ayuda, y por esto lo contamos en el número de nuestros favorecedores y benefactores. Muchas gracias.

D. Andrés Hoyos.—Medellín.—Le acusamos recibo de su nueva cuota para el periódico y se la agradecemos, como hemos sabido agradecerle los muchos favores que con generosidad nos ha dispensado. Quedamos siempre a sus órdenes, amigo Andrés.

D. Daniel Ocampo.—Cocorná.—Como buen santuariano ha acudido Ud. en una forma espontánea a ofrecer su óbolo para el sostenimiento de nuestro periódico, que no tiene más empeño que servirle a esta adorada tierra de sus mayores, amigo D. Daniel. Le agradecemos mucho.

MESA REVUELTA

—Ha regresado de Venecia D. Jesús Ramírez con su familia, después de varios años de ausencia. Nuestro atento saludo.

—Para Medellín siguió D. Jorge Salazar con su señora Dña. Anita de S. y sus niñitos. Los despedimos.

—Con el mayor respeto saludamos al Sr. D. Floro Zuluaga S. nombrado recientemente Alcalde de la ciudad. Sobra manifestarle que estamos siempre a su disposición para todo lo que redunde en beneficio de la tranquilidad social y de la cultura de El Santuario.

—Acompaña a D. Floro Zuluaga como secretario, el muy apreciable e inteligente joven D. Constantino Zea Olano, oficinista de reconocida competencia y pulcritud, a quien saludamos muy atentamente y ponemos las columnas del periódico a sus órdenes.

—Ha regresado a Armenia (Caldas) nuestro amigo D. Luis Tito Gómez, acreditado y respetable comerciante de la Ciudad Milagro. Lo despedimos cariñosamente.

—Estuvo en la ciudad, visitan-

*María Jesús Gómez v. de Gómez
e Hijas.*

Dan público testimonio de su agradecimiento a todas las personas que en una o en otra forma han expresado su condolencia, con motivo de su reciente duelo.

El Santuario--mayo de 1,939.

do a sus familiares y procedente de San Rafael, nuestro amigo D. Adolfo León Gómez.

—Para Rionegro siguió con su familia nuestro apreciado amigo D. David Zuluaga, a quien despedimos cordialmente.

Ha regresado de Armenia (C.) el joven D. Bernardo Ramírez, quien encontró a su Señor Padre D. Manuel Ramírez, bastante mal de salud, pero ya, con positivo placer, podemos informar que ha mejorado notablemente. Saludamos a D. Bernardo y nos alegramos por la franca mejoría de nuestro apreciado y querido amigo D. Manuel.

—Regresó a Segovia, lugar de sus negocios, nuestro amigo Baltasar Pineda, genuino exponente de la raza por sus singulares energías e indomable espíritu de lucha. Que siga triunfando, son nuestros votos.

—Para la misma ciudad siguió nuestro amigo D. Francisco L. Zuluaga, a quien despedimos cordialmente.

—Saludamos al joven Pianola Duque Tobón, quien ha regresado de Bolívar (A).

—Procedente del Peñol se encuentra entre nosotros la distinguida dama Dña. Carmen Emilia Gómez de Z. esposa de nuestro amigo D. Floro Zuluaga, digno Alcalde de la ciudad. Al presentar a Dña. Carmen Emilia nuestro atento y respetuoso saludo, hacemos votos porque su estadía en esta tierra le sea grata y reciba las consideraciones que bien merece por sus virtudes, rango y distinción.

—Para Bogotá siguió nuestro amigo y favorecedor Dr. Vicente A. Pineda, a quien despedimos cordialmente.

—*La pobreza es mejor que la ignorancia, pues aquella no es más que una privación de riqueza, mientras que ésta es la negación de todo lo que pueda perfeccionar al ser humano.*—Aristino.

—Procedente de Cáceres y de paso para Sopetrán, estuvo algunos días en la ciudad nuestro amigo D. Joaquín E. Gómez.

—Para Cocorná siguió Dña. Concha R. v. de Gómez con sus hijas a pasar una temporada en aquella población.

—Regresó a Ansermanuevo el Sr. D. Federico José Ocampo con su señora.

—*Hay la misma diferencia entre un sabio y un ignorante que entre un hombre y un cadáver.*—Aristóteles.

—Estuvieron en la ciudad el Ilmo Sr. D. Lubín Gómez, Vicario Gral., y su sobrina, la señorita Agripina Gómez P.

—Bastante delicado de salud vino de Medellín nuestro amigo el

inteligente estudiante Francisco J. Zuluaga, a quien saludamos y deseamos una pronta mejoría.

—Procedente de Medellín estuvo visitando a su familia el joven Basilio Ramírez.

—También estuvo en la ciudad procedente de Medellín nuestro amigo D. Emilio J. Gómez, a quien reiteramos nuestros sentimientos de pesar por su reciente duelo.

—Para la población del Retiro siguió nuestro amigo, el distinguido artista D. Emilio Duque Tobón.

—*Hay en El Santuario un grupo de señoritas empeñadas en levantarle un monumento a la madre. Comprenda la magnitud y generosidad de esta empresa, y ayúdeles.*

—De Medellín ha llegado con su familia el Sr. D. Miguel Mesa, a quienes deseamos una feliz estadía entre nosotros.

El Sr. Mesa ha venido a instalar y a enseñar a manejar los telares que ha establecido la Cooperativa del Oriente Antioqueño.

—También de la misma ciudad llegaron D. Emilio Díaz, con su señora Dña. Teresa Torres Villareal de D. con sus niños. Que se amañen mucho son nuestros deseos.

—Saludamos a nuestro amigo D. Pepe Duque, quien estuvo en la ciudad procedente de Yarumal.

—También saludamos a los amigos D. Andrés Hoyos y D. Luis Enrique Salazar, quienes estuvieron en la ciudad procedentes de Medellín.

—Han regresado de Nariño (A.) la señora Dña. Mercedes G. v. de Z. con su hija Ester y la señorita Benigna Zuluaga. Nuestro atento saludo.

—Estuvo en la ciudad D. Ismael Gómez Naranjo, procedente de Angelópolis.

—También estuvo en la ciudad D. Federico Martínez, precedente de Fredonia.

—Tuvimos ocasión de saludar al distinguido Ingeniero y apreciado amigo nuestro, Dr. Juan B. Espinosa y a su respetable y esclarecida esposa Dña. Matilde Uribe de E. quienes estuvieron visitando la ciudad.

—También nos visitó el notable Ingeniero Dr. Gonzalo Restrepo Alvarez, Arquitecto Depatal., quien está levantando el plano de la Plaza «Córdoba».

—*El Centenario se acerca. No descuide el frente de su casa. Arréglo.*

—Estuvieron en la ciudad los estudiantes D. Francisco León Zuluaga, D. Abelardo y D. Juan C. Gómez.

—También estuvieron entre nosotros los señores Luis E. Gómez Tobón y León Olarte, procedentes de Medellín.

—Saludamos con especial cariño a nuestro amigo y favorecedor D. Andrés Hoyos, quien está entre sus familiares disfrutando de las justas y muy merecidas vacaciones que le han concedido.

—Regresó a la Costa el Sr. D. Julio Salazar.

—Con motivo del matrimonio del Sr. Francisco de P. Gómez con la señorita Francisca Ramírez, estuvieron entre nosotros, procedentes de Cocorná, los señores D. Luis E. Gómez S. y D. Eusebio Ramírez.

—También estuvo en la ciudad la respetable matrona Dña. Petronila v. de Macía, procedente de Rionegro, visitando a su hija la Sra. Dña. Mercha Macía de R.

—Celebramos mucho la mejoría del amigo D. Segundo Zuluaga, quien sufrió fuertes traumatismos en un accidente de tránsito.

—Entre nosotros estuvo el culto caballero y gran señor D. Samuel Estrada, Alcalde de la ciudad de Sopetrán y uno de los funcionarios más correctos, hábiles y comprensivos del Departamento.

Acompañaban al Sr. Estrada en su visita, su señora esposa, la lucisísima dama Dña. María Marulanda de Estrada y sus hijas Gilma y Marina y el niño Cristóbal. También lo acompañaban los conocidos empresarios D. Jorge y D. Arturo Montoya.

Esperamos que hayan llevado gratas impresiones tan distinguidos visitantes.

—Para Aquitania siguió nuestro amigo D. Heladio Villegas y la Sra. Dña. María Jesús Gómez v. de Salazar. Feliz viaje y pronto regreso.

—Saludamos al joven Pedro Claver Botero G., quien llegó de Santa Rosa de Cabal.

—El R. P. Martín, del Corazón de María, estuvo predicando el solemne Triduo que con gran alegría y entusiasmo celebraron las alumnas del Colegio de María Auxiliadora en honor de la beata María Mazarello, cofundadora de la ilustre y por mil títulos benemérita Comunidad Salesiana. El P. Martín dejó gratamente impresionado a su auditorio con sus sermones de alto vuelo y de corte académico y la fiesta toda resultó espléndida y magnífica, por lo que merecen, tanto las Reverendas Hermanas como las alumnas, felicitaciones muy efusivas y aplausos muy sinceros.

—Tuvimos la feliz oportunidad de saludar a nuestros amigos y favorecedores, los muy distinguidos sacerdotes, Pbro. D. Policarpo Ma. y D. Agustín Gómez, curas de Granada y Marinilla, respectivamente.

—Predicando la fiesta de María Auxiliadora estuvo el R. P.

Pascual Martín, también Sacerdote Corazquista como el P. Martín que predicó el Triduo en honor de la Beata Mazarello.

—De Medellín han regresado a establecerse nuevamente entre nosotros D. Miguelito Rodríguez, su señora Dña. Dolores de R. y su hijo D. Jesús Antonio. Los saludamos muy cordialmente.

—Muy atenta y cortesmente saludamos a las espirituales y simpáticas señoritas Fabiola y Aureola Mesa, llegadas recientemente de Medellín a pasar una temporada en El Santuario. Que los aires de nuestra tierra les sean propicios y que gocen mucho son los votos fervientes que hacemos.

—Procedente del «Sarral» estuvo visitando a sus familiares la distinguida y meritoria institutora señorita Josefa Mejía.

—Tuvimos la oportunidad de saludar al culto caballero D. Pedro J. Calderón, Director del radio periódico «Síntesis» que perifonea por la Voz de Antioquia. El Sr. Calderón es un elemento de gran valía social e intelectual y desarrolla en su periódico una benéfica e intensa campaña colombianista, por la que merece entusiastas aplausos.

Mes de María

Acerca del origen del Mes de María, entre otras, trae la siguiente narración, «María al alcance de la juventud»:

A fines del siglo XVIII, en las horas de la tarde de un día de Mayo, en la ciudad de Roma, un niño del pueblo, acompañado de amiguitos de su clase, se presentó ante una imagen de Nuestra Señora, alumbrada por una lámpara, en cierto punto, según santa costumbre de la ciudad eterna. Arrodillados allí con santa devoción y reverencia, cantaron las Letanías de la Madre Santísima y la honraron con otros homenajes de su filial amor. Al siguiente día practicaron lo mismo, pero ya con mayor número de niños. En los siguientes días los acompañaron también sus tiernas madrecitas. Después se incorporaron en esta bella comitiva toda clase de personas, hasta que la devoción se hizo popular y quedó establecido el Mes de María.

Las almas piadosas consideraban tales actos como un hecho providencial, pues Mayo es el mes en que las flores se muestran en su mayor hermosura.

Las gentes del gran mundo lo aprovechaban para entregarse a los falsos placeres de la vida, mientras que los devotos de María concurrían a los templos a

desagraviar a la Madre Santísima, ofreciéndole las más bellas flores y los más armoniosos cantos.....

Según juiciosa observación de un autor místico, las fiestas del cristianismo están distribuidas en admirable armonía con las escenas de la naturaleza, y por eso la Iglesia ha colocado el Mes de María en medio de la Primavera, en la estación de las flores. Y qué otra estación mejor para honrar a María que es «la flor del campo... el lirio de los valles...la rosa mística...el cinamomo odorífico...la mirra escogida...el vaso de los perfumes»?..

Todos los que nos preciamos de dichosos hijos de María, debemos, principalmente en este mes, adornar su imagen santísima con ramos y flores, cantar piadosamen-

te sus alabanzas y dirigirle nuestras más fervientes plegarias. Debemos hacer del Mes de Nuestra Señora, como otra segunda Cuaresma, arrepiándonos sinceramente de nuestros pecados y renovando nuestros firmes propósitos de no volver a pecar más, e imitando a María en sus santísimas virtudes, en lo cual consiste propiamente la verdadera devoción a María....

Sí, lector amado, cantemos las alabanzas de María; tributémosle nuestros filiales homenajes y glorifiquémosla, porque «los que la glorifican, alcanzarán la vida eterna».

(Extractos de «María al alcance de la juventud»).

P. M. GOMEZ, PBRO.

María, Madre de Dios y Madre Nuestra

(Párrafos seleccionados)

Creamos, pues, en Jesucristo y daremos a nuestras almas la posesión tranquila de la verdad; amemos a Jesucristo y les daremos la paz en el amor que santifica. Pero no cumpliría yo el deber si no os anunciara una verdad más: que no podemos unirnos a Jesucristo sino por María. Ni cree en Jesucristo hijo de Dios quien no saluda a María Madre de Dios, ni da de veras su corazón al Hijo quien no lo da también a la Madre. Bajo el amparo de ambos creceremos todos los días en ciencia y en virtud durante la vida, e iremos después a embriagarnos en la abundancia de la casa del Señor y abrevarnos en el torrente de sus delicias.

JUAN BUENAVENTURA ORTIZ

(Obispo de Popayán, murió en 1894)

En la obra magistral del Altísimo se reúnen los más peregrinos contrastes: virginidad y maternidad; ser humano con atribuciones divinas. Fue hija de monarcas confundida entre la plebe; hija de Eva y progenitora de Dios; Madre de su Hacedor; súbdita del César, pero Reina del universo. Infiérese por aquí una integridad completa en este acopio de perfecciones. El ser mujer no compromete su varonil entereza; el estar deificada no le quita ser genuinamente nuestra. Pero qué mucho si el Esposo la llama soberanamente hermosa y sin defecto: la inmaculada, la que es toda suya, la única preferida, la perfecta, la escogida, la dichosísima. Y sin embargo, encuentro que algo le falta. Al observar ese espejo de justicia no miro proyectarse allí el rayo de la justicia

misma sino la luz y mansedumbre de la sabiduría, la imagen de la bondad, la pulcritud de la paz. Al admirar a esa Virgen poderosa la reconozco impotente para el rigor, porque ni en su conversación tiene rastro de amargura ni causa tedio su trato, antes consuelo y alborozo. Es, oh Madre mía, que sin dejar de ser todopoderosa, sólo eres terrible al poder de las tinieblas. Es, oh Reina, que tus plantas hechas para hacer brotar azucenas a su paso, únicamente al áspid enemigo pudieron humillar y oprimir.

JUAN CRISOSTOMO GARCIA
(Presbítero)

La imagen bendita y amada de la Virgen María traduce y simplifica en su recamo envejecido el mayor arcano de la condescendencia divina. «El Verbo se hizo carne»; Dios se hizo hombre; el Creador apareció en faz de criatura; el Todopoderoso se mostró niño inerte; el Señor y Dominador absoluto se allanó a obedecer a aquella de quien le plugo tomar la humanidad... Hé ahí escuetas y desnudas las afirmaciones del dogma católico que se puntualizan y definen sensiblemente en la efigie de la Virgen con el Niño Dios en los brazos. Necesaria, muy necesaria y esencial ha de ser la autoridad para los hombres, cuando el Sumo Hacedor, la Increada Sabiduría, viniendo a ellos para redimirlos y salvarlos, santificó y consagró ante todo y en forma tan perspicua y avasalladora, el precepto de la subordinación, el mérito de la obediencia y la excelcitud de las potestades legítimas. La

Majestad Eterna que ahí aparece como abreviada y empuñada, sumisa y confiada, a par del infante que todo lo recibe de su Madre, es esa misma Majestad que, andando luego por la vida, promulgó esta máxima perentoria: «A Dios lo de Dios, y al César lo del César»; que se sujetó a la ley sin omitir jota ni ápice; que habló con el representante imperial poniendo en sus palabras un decoro infinito y concluyendo con la aseveración de que el mando y poder que administran los hombres tiene su verdadero origen muy en lo alto.

DR. JOSE VICENTE CASTRO SILVA
(Presbítero)

Ninguno va a Dios si el Padre no lo atrae; ninguno va a Dios si el Hijo Eterno no le aplica sus méritos; ninguno va a Dios si el Espíritu Santo no lo santifica con su gracia; pero todos estos tesoros, por designios del altísimo, deben pasar por el canal augusto de las manos maternales y del corazón misericordioso de María, de la misma manera que todas nuestras plegarias, deben llegar al oído del Eterno por el conducto de nuestra Madre Celestial. Es Ella

Resolución No. 5

La Sociedad de Mejoras Públicas de El Santuario,

CONSIDERANDO:

QUE el distinguido ciudadano antioqueño, señor D. RICARDO OLANO, como un verdadero apóstol de la arborización, ha venido trabajando ahincada y tesoneramente por el plantamiento de bosques, a la par que bellos, higiénicos, en todos los lugares de la República;

QUE PARA EL FELIZ EXITO DE tan patriótica e interesante campaña, y para todo lo que se relaciona con el mejorarse común, el señor OLANO no ha omitido ningún esfuerzo, y ya desde las columnas de diarios y revistas nacionales, ora en sus frecuentes viajes de turismo, ha sabido prender el entusiasmo en la ciudadanía comprensiva;

QUE la labor cívica de D. RICARDO OLANO, se ha hecho extensiva a todas las ciudades y pueblos de Colombia, constatándose así, que posee un acendrado espíritu comprensivo, para el cual «no hay preferencias regionales, ni exclusivismos pequeños»;

QUE para toda mejora pública no rehusa jamás prestar su valioso concurso, ya contribuyendo con dinero, ora sembrando el en-

la nueva escala de Jacob por la cual suben hasta Dios los ángeles de la oración y bajan de Dios hasta nosotros los ángeles del perdón y de la santidad. Tal es la doctrina enseñada por innumerables doctores de la Iglesia, admitida hoy unánimemente y próxima a ser declarada dogma de fe, para el Cristiano.

DR. JORGE MURCIA RIAÑO
(Presbítero)

Dios y María

No pueden nuestros ojos un instante mirar del sol la esplendorosa esfera, y la pupila enferma ni siquiera resiste el brillo de su luz radiante;

mas de ese sol el rayo fulgurante se refleja en la luna placentera, cuya faz, que en la noche reverbera, ve de gozo el enfermo palpitante.

Dios es el sol a quien el ojo humano no ha visto aún; el resplandor que envía, del Salvador el rostro soberano;

y la luna, que llenos de alegría contemplan el enfermo y el anciano en medio de las noches, es María.

RUPERTO S. GOMEZ

tusiasmo con su espíritu luminoso como el de un Cruzado;

QUE toda la vida de D. RICARDO OLANO ha sido brillante espejo de caballerosidad sin mengua, de elevado espíritu cívico, de grandes virtudes públicas y privadas, como que su nombre ha llegado a ser la «síntesis y concreción de todos los méritos»;

La Sociedad de Mejoras Públicas del Peñol, y su Cuadro de Honor, lamentan la separación del P. Agustín Gómez

Resolución aprobada por unanimidad.

CONSIDERANDO:

1º—Que el Rdo. Padre Agustín Gómez G., Cura que fue de esta Parroquia por el corto tiempo de treinta y dos meses, fue promovido por disposición superior a la Parroquia de Marinilla;

2º—Que el Rdo. Padre Agustín, supo captarse el cariño y veneración de los habitantes de esta ciudad, por múltiples razones; y que su celo, santidad y abnegación lo hicieron acreedor al respe-

QUE D. RICARDO como ciudadano que merece bien de la Patria y el tributo de admiración y gratitud de todo colombiano, fue condecorado por el gobierno nacional con la GRAN CRUZ DE BOYACA;

QUE a las Sociedades de Mejoras Públicas corresponde con especialidad rendirle a este ciudadano el homenaje que bien se merece,

RESUELVE:

1º.—Rendir un respetuoso homenaje de admiración y gratitud al benemérito ciudadano D. RICARDO OLANO;

2º.—Colocar un retrato ampliado de D. RICARDO, en el salón de sesiones de la Corporación, con la siguiente leyenda al pie: «LA SOCIEDAD DE MEJORAS PUBLICAS DE EL SANTUARIO, AL COLOMBIANO DE MAS ESPIRITU CIVICO, COMO HOMENAJE DE ADMIRACION Y GRATITUD»; y

3º.—Insinuar en una forma respetuosa a todas las Sociedades de Mejoras Públicas del Departamento, que se le rinda al presente ciudadano D. RICARDO OLANO el homenaje a que se ha hecho acreedor.

Copia de esta Resolución se enviará a D. RICARDO OLANO y a la Sociedades de Mejoras Públicas del Departamento.

Dada en El Santuario, a 1 de Abril de 1.939.

El Presidente,

FILEMON DE J. GOMEZ

El Secretario,

ALBERTO PINEDA GOMEZ

to y admiración de todos sus hijos espirituales;

3º—Que en el campo de la amistad fue sincero, servidor y caritativo con todos sus conciudadanos;

4º—Que su espíritu progresista lo eleva a la altura máxima de los Sacerdotes emprendedores, toda vez que en el corto tiempo de treinta y dos meses, emprendió grandes obras de progreso—tanto espirituales, morales, como mate-

riales—las que estaba llevando a feliz término;

5º—Que a esta Sociedad le prestó incalculables servicios, como su Presidente Honorario, ya presentando proyectos, ora impulsando sus actividades, y con sus sabios consejos, la condujo por la senda del progreso;

6º—Que el Rdo. Padre Agustín, por sus múltiples cualidades y máximas virtudes, es merecedor a que el Peñol se encuentre hoy sumido en la más profunda tristeza por su ausencia inesperada, ya que ha dejado en el corazón de sus hijos, un inmenso vacío;

7º—Que es deber de la Sociedad de Mejoras Públicas hacer público testimonio de las cualidades que adornan al Reverendo Padre Agustín y de la inmensa gratitud que este pueblo le debe;

RESUELVE:

1º—Lamentar la ausencia inesperada del Reverendo Padre Agustín Gómez G., de los destinos de nuestra Parroquia;

2º—Hacer público testimonio de nuestra inmensa gratitud por los servicios prestados a la ciudadanía peñolera, por el Reverendo Padre Agustín durante su estadía en ésta.

3º—Desearle al Reverendo Padre Agustín, muchos progresos en la nueva Parroquia que va a regir; y

4º—Manifestar al Reverendo Padre Agustín que su nombre lo conservaremos grabado en nuestros corazones con caracteres indelebiles y en letras de oro, como prueba de nuestro filial afecto.

Copia de esta Resolución, firmada por todos los miembros de la Sociedad y por el H. Cuadro de Honor, será enviada al Rdo. Padre Agustín, a «El Colombiano» y «Obrero Cotólico» de Medellín, suplicándoles su publicación; a la Sociedad de Mejoras Públicas del Santuario, como hijo preclaro de aquella noble ciudad, y a la vez para que se sirva hacerla publicar en su acreditado periódico; lo mismo que a la Dirección de nuestro periódico.

Dada en el Peñol, a treinta de enero de mil novecientos treinta y nueve.

El Presidente de la Sociedad,

ARSENIO DE J. SERNA

El Vicepresidente 1º, Manuel Galeano R.

El Vicepresidente 2º, Teodomiro Alzate N.

El Tesorero, Carlos E. Díaa H.

El Adjunto, Alirio C. Díaz.

El Adjunto, Jesús A. Franco.

El Secretario, Roberto Hernández B.

La Presidenta del Cuadro de Honor, Rosario G. de Hernández.

La Vicepresidenta 1ª, Rosana Hoyos v. de Cadavid.

La Vicepresidenta 2ª, Juana Aristizábal v. de Usme.

La Tesorera, Ascensión Mira M.

La Secretaria, María E. Giraldo Hoyos.

Fragmento de un discurso

.....El nombre de este pueblo parece que hubiera sido ideado por uno de los más inspirados poetas o por uno de los más geniales padres de la lengua. El Santuario, sí, santuario de hombres ilustres, santuario en donde se guarda como en una urna de oro y piedras preciosas el polvo que sirviera de lecho de muerte a uno de los más grandes héroes de América; santuario de ciudadanos excelsos que han hourado en todo tiempo las más elevadas profesiones; ora en el campo de las leyes, ya sanando las dolencias físicas de la humanidad para arrebatara a la muerte las vidas de los seres queridos; ora en el campo de la educación, llevando a esa niñez, aprisionada por la naturaleza tropical o mordida por el frío de la cordillera, las luces de la vida; ora en el templo, levantando en el altar la Hostia Blanca, que es Vida de las vidas, Gloria de las glorias, Belleza de de lo bello, Milagro de milagros, incruentro sacrificio del único Maestro que hizo del mundo una esperanza. Santuario, sí, santuario de hogares ejemplares, en donde aún arden las llamas de bondad que encendieran los honrados y buenos progenitores que hicieron de sus costumbres torres de granito en donde se despedazan las olas del mar de una civilización mal entendida y ante las cuales retroceden los embates huracanados del modernismo irracional y exagerado. Santuario de maestros abnegados, santuario de padres comprensivos de su alto deber, santuario de matronas sin mancha, santuario de vírgenes impolutas, flores cuyo aroma sólo podrá aspirar el jardinero que por sus dotes de honradez y de trabajo sea digno de aspirarlo. Santuario de almas grandes: parece que quien dió ese nombre a este pedazo de tierra antioqueña hubie-

ra tenido la videncia de los inspirados por el espíritu divino y hubiera estado asistido por el ángel de la imaginación supraterrana. ¡Santuario! Tus hijos son orgullo de Colombia: bajo tu cielo no podrá faltar la luz de la esperanza, porque tú solo constituyes una de las más preciadas joyas con que se enriquece la diadema de la Patria.

Pedro A. AGUILAR

Cien años de vida

El 26 de Noviembre brilló la aurora centenaria para el Santuario; desde las altas colinas bajó el rey de los astros con su manto de luz para celebrar la gran fiesta, en esta tierra de la vida y de las flores.

Dos jóvenes Ministros del Señor elevaron por vez primera, solemnemente, la hostia inmaculada, ante los ojos atónitos de una muchedumbre que con el silencio de sus labios hacía la más ferviente ovación a aquellos apóstoles, gloria de su familia y honra de su pueblo. Tres días señalaron este momento solemne de nuestra historia con los grandes acontecimientos religiosos que se efectuaron durante ellos, escribiéndose así una de las más brillantes páginas de nuestra vida de ciudad.

El Liceo Pedagógico de El Santuario quiso poner una pincelada más en el cuadro de su fiesta secular, colocando la medalla del Maestro en el pecho de Dn. Pedro Alejandrino Aguilar, valiosa unidad de la Pedagogía antioqueña; con tal objeto se organizó una gran manifestación cívica, integrada por las autoridades y por los planteles de educación; un modesto banquete en el hotel Córdoba, durante el cual reinó una sana cordialidad y el acto literario en la escuela urbana de niños, en el que llevaron la palabra connotados oradores, constituyeron el broche de oro de aquel simpático acontecimiento.

Y con esto se abrió el horizonte para la verdadera fiesta de El Santuario, que en no lejanos días hará oír sus clarines a través de las montañas y hará correr su fama sobre las alas de los vientos.

Loor a nuestra tierra santuariana!
 Son tus hijos impávidos guerreros
 Que llevan en su espada los luceros
 Y en sus venas la sangre castellana.

Carlos E. ZULUAGA G.





Como el



indispensable en
todos los hogares.

CHOCOLATE PELAYO
DELICIA DEL PALADAR
CUCUTA x AMADOR N° 45-29